



Columnas NACIONALES

6 de octubre 2024

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



LA CONVOCATORIA que lanzó en su primer discurso la nueva jefa de Gobierno de la CDMX, **Clara Brugada**, para la creación de un **cabildo metropolitano** con representantes del **Edomex, Hidalgo y Morelos**, además del **gobierno federal**, revive la posibilidad de crear auténticas políticas de Estado para la metrópoli. DESDE hace 20 años se han lanzado varias iniciativas similares que han enfrentado varios obstáculos, principalmente que la **Presidencia**, la **Jefatura de Gobierno** y las **gubernaturas** estaban en manos de distintos partidos políticos.

AHORA, se da por primera vez la condición de que todos llegaron representando a **Morena: Claudia Sheinbaum**, la propia **Brugada**, la mexiquense **Delfina Gómez**, la mandataria morelense **Margarita Saravia** y el hidalguense **Julio Menchaca**.

Y A QUIEN le tocará la tarea de que ese nuevo organismo realmente funcione y no sea una mera asamblea testimonial es al titular de la nueva Secretaría de Planeación y Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana, **Alejandro Encinas**, quien ya fue jefe de Gobierno y dos veces candidato a la gubernatura del **Estado de México**.

MUCHO trabajo tendrá para poner de acuerdo a cuatro entidades que, hasta ahora, han jalado cada quien por su lado durante décadas.

• • •

QUIENES saben de las limitaciones que pueden provocar en el servicio público los **conflictos de intereses** se preguntan cómo va a manejar el nuevo subsecretario de Industria y Comercio de la Secretaría de Economía, **Vidal Llerenas**, las gestiones que pudiera hacer ante esa dependencia su esposa **Rosemary Safie**. Y ES QUE ella es la presidenta de una firma de consultoría para **empresas** llamada Safie Consultores que ofrece entre sus servicios el de "**cabildeo con gobierno**" que tiene como uno de sus objetivos "desarrollar vínculos de valor con autoridades gubernamentales".

YA SE verá si Llerenas incluye esa situación en la declaración anual de intereses que debe presentar ante la **Secretaría de la Función Pública** que encabeza **Raquel Buenrostro**.

HACE sólo cinco días **Ifigenia Martínez** presidió la sesión solemne del **Congreso de la Unión** en la que **Claudia Sheinbaum** rindió protesta como la primera Presidenta de México.

AYER, murió a los 94 años, dejando un legado relevante como pionera en la política donde se desempeñó cuatro veces como **diputada** y dos como **senadora**. TAMBIÉN su trayectoria como economista y como académica son dignas de reconocimiento, al ser una de las primeras mexicanas que estudió y obtuvo una maestría en **Harvard** y como profesora de la UNAM, en donde dio clases a decenas de generaciones de alumnos de Economía.

Y, EN lo inmediato, también deja un hueco importante, pues será necesario renovar la presidencia de la Cámara de Diputados en los próximos días.



Sacapuntas

LOS ASESORES DE CLARA



ERNESTINA
GODOY

› Una de las primeras acciones de **Clara Brugada**, tras asumir la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México será instalar el gabinete de seguridad, este lunes. Le interesa dar continuidad a la estrategia en la materia que en su momento implementó la ahora presidenta **Claudia Sheinbaum**. Y para mantener segura a la capital, será asesorada por la consejera jurídica de la Presidencia, **Ernestina Godoy**; y los secretarios de Seguridad, **Omar García Harfuch**, y de Economía, **Marcelo Ebrard**.



LUIS
MENDOZA

PRIMERA UTOPIA,
EN BASTIÓN
PANISTA

› Por cierto, la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, creadora de las Utopías cuando fue alcaldesa en Iztapalapa, llevará ese proyecto a toda la ciudad. Y la primera que instalará será en la **Benito Juárez**, gobernada por el panista **Luis Mendoza**. Estará ubicada en el Centro Scop, y será la primera de cien que ofreció construir durante el sexenio.



LUISA MARÍA
ALCALDE

ANUNCIA
RELEVOS EN
DIRIGENCIAS
ESTATALES

› La nueva presidenta nacional de Morena, **Luisa María Alcalde**, anticipó que este mismo año prevén la renovación de las dirigencias estatales que están vacantes o cuyo titular fue designado para ocupar algún cargo público. Es el caso de la CDMX, donde su líder, **Sebastián Ramírez**, se enfila rumbo a la subsecretaría de Turismo federal.



SALOMÓN
CHERTORIVSKI

SALUDOS DE
PABLO LEMUS

› Llegó a la toma de posesión de **Clara Brugada** nada más y nada menos que el emecista **Salomón Chertorivski**, quien fue su rival en la campaña. Asistió, dijo, a mostrar que su partido es una oposición responsable, pero se vio más como un saludo a Clara de parte del gobernador de Jalisco, **Pablo Lemus**, pues el ex candidato está en su equipo.



ANA TERESA
ARANDA

PREPARAN
DEBATE PANISTA

› Nos hacen saber que esta semana la Comisión Organizadora del proceso para la renovación de la dirigencia del PAN, encabezada por **Ana Teresa Aranda**, dará a conocer la fecha del debate entre **Adriana Dávila** y **Jorge Romero Herrera**. Es cosa, nos dicen, de que empaten fechas entre ambos aspirantes a relevar a **Marko Cortés**.



ALEJANDRO
MORENO

EL PRI SE REPLANTEA

› Resulta que el recién ratificado dirigente nacional priista, **Alejandro Moreno**, adelantó que "lejos de asumir una oposición visceral o reactiva, el PRI ha decidido actuar con inteligencia y estrategia". Es decir, no se opondrá a todas las propuestas del oficialismo, sino que respaldará aquellas que considere benéficas para la nación.



JESÚS GONZÁLEZ
PIMENTEL

LO VEN COMO TRAJIDOR

› Resulta que el secretario general del Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial, **Jesús González Pimentel**, negocia con senadores de la 4T las leyes secundarias de la Reforma Judicial. En el gremio, que sigue en paro, crece el descontento hacia él, pues ya lo habían abucheado el pasado 20 de septiembre y ahora se enteran de esto.

FRENTE POLÍTICOS

1. Momento de continuidad. Clara Brugada asumió como jefa de Gobierno de la CDMX con la declaración de que seguirá los pasos de **Claudia Sheinbaum** y de **Andrés Manuel López Obrador**. Su discurso, aunque lleno de cortesía política, deja en claro que el “segundo piso” de la transformación no es sólo una metáfora, sino el proyecto de consolidar el poder de la 4T en la capital. La presencia de **Sheinbaum** fue más que simbólica: es una forma de respaldar que el legado sigue en marcha. **Brugada** promete justicia social e innovación, pero el reto será si puede ser más que sólo la sombra de su antecesora. La ciudad la recibe con los brazos abiertos.

2. ¿Entregado o doblegado? Alejandro Alito Moreno, líder nacional del PRI, promete que el partido dejará atrás su oposición “visceral” para ser más “analítico y propositivo”. ¿Traducción? Apoyarán las reformas que benefician al país, o lo que es lo mismo, las que no incomoden al poder actual. El discurso de **Moreno** confirma que se trata de una rendición más que de una renovación. Hablar de modernización y alianzas suena bien, pero lo imposible es convencer a un electorado que los ve como parte de un pasado que no quieren revivir. Cambiar de piel no los vuelve lo que no son. Renovarse o morir.

3. Pasmados. El gobernador de Baja California Sur, **Víctor Castro Cosío**, se enfrenta a otro caso que pone en jaque su administración. Los policías **José Gabriel Morales Meza** y **Yair Radilla Flores**, desaparecidos desde el 21 de septiembre, fueron encontrados muertos. Aunque **Castro Cosío** aseguró que el crimen no quedará impune, sólo repite promesas. De acciones concretas, nada. La investigación avanza lentamente, mientras el estado se hunde en la inseguridad. En BCS la inacción de las autoridades para frenar la ola delictiva también es mortal.

4. Optimismo calculado. Ariadna Montiel, secretaria de Bienestar, no deja pasar una oportunidad para reafirmar su compromiso con la 4T, y la toma de posesión de **Clara Brugada** fue el escenario perfecto. Además de celebrar el “liderazgo” de **Brugada**, **Montiel** envía un mensaje de que la continuidad de los programas sociales es prioridad. Aquí entra **Luisa María Alcalde** en su papel de líder nacional de Morena, con su influencia creciente, sabe que fortalecer la cohesión entre las mujeres del movimiento es clave para consolidar las reformas. Entre las tres construyen un andamiaje de poder. Tiempo de mujeres, pero también de acción.

5. Lento, pero claro. Tras más de un año del colapso en la mina El Pinabete, **Laura Velázquez**, coordinadora nacional de Protección Civil, confirma el hallazgo de otro cuerpo. Pero lo que alerta es el silencio en torno a los responsables. Mientras se recuperan los restos de los mineros, el gobernador de Coahuila, **Manolo Jiménez**, sigue presionando con las investigaciones para destrabar las responsabilidades políticas. Y el fiscal, **Gerardo Márquez**, asegura tener pruebas para procesar por homicidio culposo, pero nada sucede. Los cuerpos salen, pero la justicia sigue atrapada en el socavón.



CARLOS ELIZONDO MAYER-SERRA
@carloselizondom

Sheinbaum hereda un gobierno capaz de cumplir los deseos presidenciales, pero incompetente en qué y cómo lo hace.

Optimista

Se requiere optimismo y voluntad de cambio para impulsar un gobierno que mejore las condiciones de vida de los mexicanos. La clave está en escoger los instrumentos idóneos para alcanzarlo. En sus cien propuestas de gobierno, Claudia Sheinbaum muestra una enorme fe en la capacidad del gobierno mexicano.

Muchas vienen del gobierno anterior, como ampliar Mexicana de Aviación; otras —como las Farmacias del Bienestar, que se construirán junto a las sucursales del Banco del Bienestar— son otra respuesta estatista al fracaso reciente que fue la distribución centralizada de medicinas. Se promete también la producción de un auto eléctrico accesible, el lanzamiento de un satélite espacial, más líneas de trenes de pasajeros, producción de litio, una fábrica de *software* público, aumentar la producción de petroquímicos y fertilizantes y muchas otras cosas. Lo pretende hacer directamente el gobierno, como la extracción del litio, aunque supongo que al-

gunas propuestas, como la producción de un auto eléctrico, se harán en alianza con el sector privado, como sucedió con la vacuna Patria... un fracaso total.

Estas promesas no son el resultado de un análisis cuidadoso de qué es lo que más necesita el país, cuál es el mejor uso de los recursos públicos y en dónde el gobierno es más eficaz que el sector privado o viceversa. Además, prometen hacerlas a la par de una crisis de violencia en varios estados, de la implementación de la compleja reforma al Poder Judicial, del aumento de las transferencias sociales y de la necesidad de recortar el gasto público.

Las mayores novedades están en una agenda promujer, en el deseo de desarrollar un gobierno digital y en promover las energías limpias. Faltan los detalles, pero se dijo que la CFE producirá el 54 por ciento de la energía. Si no puede crecer su capacidad instalada, los privados no podrán hacerlo en su lugar y si la producen más barata, no por ello la podrán vender.

De los cien puntos, al sector privado le dedicó el primero: “Gobernaremos con la obligada división entre el poder económico y político”. Este es el principio fundamental de la llamada Cuarta Transformación. Es un buen objetivo si se entiende que no manden quienes tienen poder económico; es una ruta que termina mal si significa que el gobierno debe tener el poder discrecional para hacer lo que desee.

Sheinbaum prometió que habrá seguridad para la inversión. Esto puede ser suficiente para quienes la conozcan y confíen en ella. Pero no tendrá restricciones institucionales, sin las cuales, cuando quien detenta todo el poder se enoja, no se sabe cómo actuará. Tampoco tendrá frenos si trata de imponer sus obsesiones. Sin contrapesos, quien encabece una agencia pública podrá extorsionar en nombre de la jefa. Un gobierno que hace de más y lo hace mal y un sector privado amarrado que no podrá aprovechar todas las oportunidades no auguran un buen crecimiento económico.

Sheinbaum hereda un gobierno capaz de cumplir los



Presidenta

• En esta nueva etapa, la Presidenta tiene la mayoría en el Congreso de la Unión y en los congresos locales para sacar al país adelante.

“...Gobernaré para todos y para todas, y tengan la certeza de que pondré mi conocimiento, mi fuerza, mi historia y mi vida misma al servicio del pueblo y de la patria”, dijo **Claudia Sheinbaum** en la toma de protesta del 1 de octubre, luego de recibir la banda presidencial.

Y en el marco de este hecho histórico, por ser la primera mujer Presidenta de México, es oportuno recordar que no hay nada más decepcionante que una promesa no cumplida.

Es momento de llamar a la concordia, a la reconciliación, México no puede marchar dividido, polarizado. Lleva seis años escuchando la “verdad absoluta” que dan los “otros datos”, y oyendo todas las mañanas que sólo hay dos pueblos: el bueno (pobre) y el conservador (clasista). Fue una terapia intensiva de discurso de odio.

Ser la primera mujer en llegar a la Presidencia es un paso enorme, que implica compromiso, sabiduría, preparación y claridad para responder ¿cómo se quiere trascender en la historia de este país?

Anhele una Presidenta verdaderamente demócrata, inteligente y sabia para reconciliar al país, para escuchar todas las voces y diseñar políticas públicas incluyentes. Que tome la crítica como una oportunidad para revisar, recalcular y accionar y no como una afrenta de los adversarios.

“No llego sola, llegamos todas...”. La democracia se fortalece con las diferencias. Todas las voces merecen ser escuchadas, como las de los colectivos de madres buscadoras e hijos con cáncer, las feministas, las que perdieron las estancias infantiles y los refugios para mujeres violentadas, las trabajadoras del Poder Judicial, las progresistas y las conservadoras.

CONSENSO Y DIÁLOGO.

Quiero una Presidenta que no se deje vencer por la tentación que da el poder político y que gobierne para todos en un marco de respeto y diálogo. Una jefa del Ejecutivo que silencie a los grupos que sólo quieren la revancha y que manipulan la realidad para construir los discursos de polarización.

Una mujer Presidenta que priorice la construcción de nuevos acuerdos con la sociedad, que muestre apertura y sea receptiva ante la crítica, que tenga presente que la riqueza de México está en su pluralidad, diversidad y en el derecho a ejercer sus libertades.

En esta nueva etapa, la del segundo piso de la Cuarta Transformación, ya no hay pretextos. La Presidenta tiene la mayoría en el Congreso de la Unión y en los congresos locales para sacar al país adelante. La esperanza depositada es demasiada y tampoco es un cheque en blanco. Se exigirán resultados y en los temas que verdaderamente importan a los ciudadanos: seguridad, empleo, salud, justicia, vivienda e ingreso económico digno.

¿Cómo deseará trascender la primera mujer Presidenta de México?

Mis votos porque México reencuentre el camino del consenso y el equilibrio constitucional.

DM

Diversos analistas insistieron mucho en la ausencia de la oposición. No se vieron ni oyeron en la ceremonia de toma de protesta de **Claudia Sheinbaum**, ni ella los mencionó en sus discursos, no valieron ni una palabra.

Yo pregunté ¿existen todavía los partidos de oposición? ¿Por qué esperar protagonismo si ellos mismos se anularon, se alejaron de los intereses de la sociedad y ya no representan a sus militantes?

La oposición fue castigada en las urnas, porque no atendió ni abanderó los reclamos de los ciudadanos. Otra explicación podría ser la desconfianza, el enojo hacia la clase política que gobernó el país por muchos años y que le pagó al pueblo con impunidad, corrupción, inseguridad, crimen y pobreza.

¿Oposición ausente? Sí, ¡desde hace años!



OPINIÓN destacada

Medio Oriente: un año de horror

Mañana se cumple un año de que el grupo armado palestino Hamas lanzó su ataque más mortífero sobre Israel. Mediante una andanada de cohetes (98 por ciento de los cuales fueron interceptados por el sistema antimisiles Cúpula de Hierro) y una serie de asaltos relámpago en los territorios aledaños a la franja de Gaza, los milicianos mataron a alrededor de mil 200 personas y tomaron 240 rehenes.

El régimen de Benjamin Netanyahu, el más ultraderechista en la casi ininterrumpida lista de gobiernos ultraderechistas de Israel, usó la agresión de Hamas como pretexto para llevar de nuevo a la escala de genocidio su permanente opresión contra el pueblo palestino. Aunque la sistemática destrucción de Gaza que comenzó al día siguiente se emprendió en nombre de los rehenes y con el presunto objetivo de lograr su rescate, Netanyahu rechazó la propuesta de Hamas de intercambiarlos por los 9 mil palestinos que mantiene secuestrados. En los siguientes meses, se realizaron algunas negociaciones puntuales que llevaron a liberaciones parciales, pero muchas de las personas retenidas por la facción palestina han sido asesinadas por el propio Israel en sus bombardeos indiscriminados. Incluso han sido ejecutadas por soldados israelíes que las confundieron con palestinos que ondeaban banderas blan-

cas, en una enésima prueba de que el ejército de ocupación masacra sin piedad a todo ser vivo en Gaza. La evidencia incontestable de que a Netanyahu y sus secuaces no les importan los rehenes, ha ocasionado protestas hasta entre ciudadanos israelíes que comparten el ideario sionista y supremacista del primer ministro.

Mientras tanto, Tel Aviv ha asesinado a 42 mil personas en Gaza, 70 por ciento de las cuales eran mujeres, niños y ancianos. Al menos 169 bebés nacidos después del 7 de octubre han muerto por la acción de los misiles, las balas o los bulldóceres con que los soldados israelíes arrasan hasta el último centímetro cuadrado de los asentamientos palestinos para asegurarse de que no quede nada en pie. 21 mil niños están desaparecidos. En los primeros meses de genocidio, Israel ya había matado a más periodistas y trabajadores de la ONU de los que han muerto en cualquier otro conflicto, incluidos los que se han prolongado por lustros. Su delirio bélico no se ha limitado a Gaza, pues también se ceba en los palestinos que habitan los jirones de Cisjordania en que los mantiene recluidos el ejército ocupante. Además, Tel Aviv y sus aliados han bombardeado a discreción Siria, Irán, Yemen y Líbano, siendo este último objeto de una campaña de destrucción con hasta 200 objetivos golpeados en un solo día en un territorio más reducido que el estado de Querétaro.

A un año del 7 de octubre, parece cada vez

más inverosímil que la omnipresente inteligencia israelí no supiera del ataque, pues en este lapso ha demostrado que posee información en tiempo real sobre cada movimiento de las organizaciones e individuos a quienes desea aniquilar. Los asesinatos de altos mandos iraníes, la detonación a distancia de miles de dispositivos de comunicación usados por el grupo islamista Hezbollah y el exterminio de la práctica totalidad de los dirigentes de éste y de Hamas refuerzan la percepción de que el régimen de Netanyahu estaba al tanto del ataque y lo dejó ocurrir. Esta versión es acorde con el proceder del mandatario, quien ha basado toda su carrera política en explotar el odio racista de sus conciudadanos. Premeditados o no, el genocidio contra el pueblo palestino y el incendio que ha creado a su alrededor le han sido muy útiles para desviar la mirada de sus escándalos de corrupción.

Netanyahu es ya el mayor criminal de guerra del siglo XXI, pero la historia no olvidará que sus delitos contra la humanidad habrían sido irrealizables sin la entusiasta complicidad de Occidente, y en particular de Washington, Londres y Berlín, quienes se han mantenido inmovibles ante la pesadilla de 2 millones de gazatíes acorralados, llevados hasta la inanición y sometidos al terror permanente de no saber cuál de las bombas que vuelan sobre sus cabezas habrá de matarlos.

A un año de los ataques de Hamás a Israel, las mentiras y prejuicios alimentan la violencia; desvelar la verdad es la única vía a la paz.

**ISABEL
TURRENT**
editorial@reforma.com



Entre el prejuicio y la verdad

Hace casi un año, en la madrugada del 7 de octubre del 2023, miles de seguidores de Hamás rompieron las cercas que separaban a Gaza del desierto del Néguev. Armados hasta los dientes, muchos disfrazados como soldados israelíes, y siguiendo un plan de ataque preciso y detallado, cayeron sobre miles de jóvenes que asistían a un espectáculo musical y atacaron al kibutz Be'eri, una de las empresas agrícolas israelíes donde trabajaban más de 200,000 gazatíes.

Las primeras imágenes de lo sucedido esa noche fueron cortesía de los terroristas de Hamás que celebraban su "victoria": videos de dos jovencitas israelíes. Una, ya muerta y llena de heridas, aventada en una camioneta con los pies de sus asesinos sobre la espalda; otra, caminando entre empujones, tobillos y muñecas amarradas, y el pantalón lleno de sangre. Suficiente para helarle la sangre a cualquiera. Muchos nos negamos a ver más, otros insistieron en develar la verdad y tenían razón: el despliegue de barbarie de ese 7 de octubre ha dejado al descubierto quiénes son los protagonistas de la

violencia en el Medio Oriente y qué buscan.

Silvia Cherem tuvo el valor de ir, recorrer el terrible escenario del ataque y describir lo que pasó en el libro *Por nuevas libertades*, que acaba de publicarse. Lo que ocurrió fue una masacre de una crueldad abismal. Una orgía de violencia –con clara tonalidad sexual–, de mutilaciones, torturas, violaciones tumultuarias y hogueras, donde ardieron grupos de amigos y familias enteras en Be'eri.

Hezbollah, una organización terrorista financiada por la deplorable teocracia iraní, esperó menos de un día para sumarse a la violencia. El 8 de octubre empezó a lanzar, desde Líbano, una andanada de misiles sobre el norte de Israel.

Pudo haber sido un momento plástico. Si la comunidad internacional hubiera condenado la masacre; aceptado que Hamás y Hezbollah son grupos terroristas, y apoyado a los millones de israelíes que se oponen a las políticas de Netanyahu, podría haberse iniciado un nuevo proceso de paz. No fue así.

Durante meses, los medios, la ONU y la izquierda y la derecha en todo el

mundo siguieron sembrando desinformación, versiones edulcorantes del 7 de octubre –ni una palabra sobre los rehenes israelíes en manos de Hamás– y advertencias a Israel. Surgió un nuevo vocabulario para enmascarar viejos cargos: equivalencias falsas para convertir a las víctimas en verdugos. Lo que estamos viendo es una mutación más del antisemitismo de siempre. De aquel que empezó hace milenios, cuando la Iglesia católica acusó a los judíos de deicidio, y culminó en el Holocausto.

La izquierda, académica y mediática, está en pleno declive moral e intelectual. Cada vez más alejada de los valores liberales y democráticos y más cerca del iliberalismo dictatorial, ha regalado a la derecha la envoltura conceptual para legitimar el reino del prejuicio irracional sobre lo que pasa en Medio Oriente.*

La vara para medir un problema no es ya la defensa de los derechos humanos, sino una jerarquía "interseccional" (whatever that means!) en la cual el antisemitismo es un problema menor. Todo depende del "contexto" teórico, no del histórico. Este nuevo marco contextual valida que la BBC transmita, sin

cortes ni aclaraciones, un discurso del ayatola Khamenei calificando el ataque del 7 como "lógico y legal". Y también que grupos de estudiantes reinvienten a Hamás como un movimiento de liberación nacional y, bajo el lema de Palestina "desde el río hasta el mar", promuevan una solución genocida –la desaparición de Israel y de sus habitantes judíos– mientras acusan a Israel de lo que ellos proponen: un genocidio.

Despejar telerañas no liberará a los antisemitas de sus prejuicios, pero sí sacará a la luz la verdad y, con ella, la posibilidad de llegar a un acuerdo de paz. Aquí están algunas: los judíos no son los nazis. Jamás han propuesto, y menos intentado, masacrar a todo un pueblo como solución "final" a sus problemas. El "apartheid" es un mito: todos los ciudadanos israelíes, árabes incluidos, gozan de los mismos derechos. Hamás y Hezbollah no buscan liberar a nadie: son grupos terroristas más interesados en destruir a Israel que en crear un Estado palestino. Gaza no es un territorio "ocupado": en 2005 el gobierno israelí evacuó a los judíos de ahí y dejó que los gazatíes decidieran su destino.

Las mentiras y los prejuicios han acelerado la espiral de violencia: han muerto miles de israelíes y de palestinos. Han radicalizado a los extremos al legitimar tan sólo a uno, y han desdibujado la realidad que es el único telón de fondo posible para negociar la paz.

**Franklin Foer, The Atlantic, "The End of..."*